
以最自然的创作状态

描绘让人感动的事物

———青年画家冯丹的绘画之路

□晨报记者 秦颖

她看起来温柔娴静， 油画作品却显得大胆

泼辣，颇具吸引力，她就是我市青年画家冯丹。

她刚过而立之年， 但作品的画风和意蕴获得不

少专家赞誉。 著名现代水墨画家张进先生对她

这样评价：“在我眼里， 她的作品显得勇敢、果

断、倔强、独立，有一种扎实的美感。 ”

冯丹的敏感， 让她在艺术方面表现出色。

2003 年， 在校学习期间出版了画集《青核画

记》；她的油画组图《故宫》荣获中央美院“学院

之光”2003 届优秀作品展艺术传承奖油画类唯

一提名奖；油画《清晨》入选第三届中国油画精

选作品展（中国美术馆）；国画《故宫组图》入选

第三届全国中国画展（中国美术馆）；作品《三

只猫》2011 年 8 月参加巴黎《载体·旗》 展览；

2012 年，油画《蔷薇》被中国油画学会收藏；中

国美术家协会油画艺委会国家级艺术类核心

刊物《中国油画》2012 年第三期刊登冯丹作品
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不刻意迎合任何标准

第一次见冯丹是在一处僻静的庭院内，生

活中的冯丹看起来更适合居家生活。 家中的植

物藤蔓被她印刻在了画板中， 原本静态的藤条

透露出一种朝气，似乎被她赋予了新的生命。

“她的画表面上看很物象，实际上表达的是

一种意象。她从一开始就拒绝‘说教’，怀疑那些

人云亦云的标准。 ”著名画家戴士和 2003 年这

样评价冯丹的作品《青核画记》。

冯丹坐在记者对面，如一个通体透明之人，

毫无遮掩，她的坦诚一览无遗。当说起她的作品

时，冯丹的视线渐渐凝聚起来，顿时让记者感觉

到她和这些源于生活的作品好似脱离了现实生

活，进入一个情感张扬、充满灵性的意境，一个

瑰丽的浓墨世界。

“将原本具体的东西打破重新组合，服务创

作思想和灵感，就会有新的意境在里面。 ”在采

访过程中， 冯丹不时强调创作天赋， 在她的眼

中，一切事物都是有生命和灵性的，物我合一是

创作的一种境界，也是一种情感的表述，思想的

升华。研习绘画二十多年来，冯丹的作品也是有

迹可循的，那就是以最自然的创作状态，描绘生

活中感动自己的事物。

自幼跟随父亲学习绘画

冯丹绘画的敏感和魅力来自于父亲的指

导，来自于她的资质和个性，来自于生活资源和

细腻感情的撞击。 5岁时，冯丹开始和父亲学习

画画， 还经常跟随父亲一起出去写生。 追忆童

年，她笑着告诉记者：“我的作品都有生活原型，

但也加入了主观意识。 ”

“画画是一件有趣的事情，记录生活中的点

点滴滴，碰到喜欢的东西，肯定会有感触。 记录

这些感触， 有人通过唱歌， 有人通过舞蹈或文

字，我则通过画画来表达。很多人画画都没坚持

下来， 我之所以能坚持下来， 离不开父亲的鼓

励。 ”冯丹说，小时候在奶奶家院子里画画的场

景至今让她记忆犹新，“曾在某杂志上刊登的油

画《清晨》就来源于奶奶家的小院。 ”

说到绘画题材， 冯丹认为最重要的是要有

独特的感受，这需要不断学习。“同一场景，每个

人的感受不同，视角也就不同。 ”冯丹说，绘画没

有想象中那样神秘， 她最初绘画时涉及的题材

也很简单，往往是看到什么就画什么。

“绘画不是单一的，每个方面都要去了解，

去尝试。 要多看书， 古代的现代的都要有所了

解。绘画是一个创作的过程，这个过程中会遇到

很多问题，比如造型、色彩等。遇到这些问题时，

父亲都会及时给我指导。 ”冯丹说。

绘画的道路上 父亲是指明灯

说起冯丹的绘画之路， 就不得不提她的父

亲冯海民。 自学绘画的冯海民多年一直坚持创

作，并取得一定成就。 因为多年不断创作，他在

绘画上的毅力以及对绘画创作的思考， 深深感

染了冯丹。

在冯海民创作画室的书架上， 摆满了中西

方民间艺术、英国版画集、外国黑白木刻选集等

书籍， 显眼位置还摆放着很多泥咕咕等传统艺

术品。 冯海民说，质朴是艺术的最高境界，他培

养冯丹先从最原始的想象力开始。

“冯丹从小观察事物就很细致，我不想抹杀

她的创造力，但我会让她打开眼界，看古今中外

大师级的作品，学会欣赏中国传统艺术。她看了

很多文学方面的书， 因为只有不断学习才能创

作出新的作品。 ”冯海民说。
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秋分节气已过，北方的天气渐渐转凉，我

市的一些离退休老人这个季节开始南迁到海

口、三亚等城市，“逐日”而居。 秋冬季节去南

方生活，春夏季节回北方居住，这些老人被称

为“候鸟老人”。

随着生活水平提高，我市的“候鸟老人”

逐渐多了起来。记者采访中，几位准备前往南

方的“候鸟老人”，给记者讲述了他们的“候

鸟”生活。

晚年生活选择南飞

9 月 24 日，记者在我市一火车票代售点

碰到一对准备去三亚“过冬”的老年夫妇。 通

过和他们的交谈，记者感受到了“候鸟老人”

生活的幸福。

“我今年 72岁了，以前在地税系统工作，

退休已经 12年了， 孩子们也各自成家立业。

刚退休时要忙着照看孙子、孙女，现在孙子、

孙女已经上学了， 我们也该好好享受一下晚

年生活了。 ”王传智老人说，从 2010 年开始，

每到深秋季节，他就会和老伴儿去三亚生活。

“北方太冷了，而在三亚，冬天最低温度也在

20摄氏度左右。 那里的气候条件很适合老年

人生活。 ”

三亚的秋季和冬季温暖宜人， 而春季和

夏季过于炎热， 王传智夫妇每年三四月份会

回到鹤壁生活。“半年北方，半年南方，我们喜

欢这种生活方式。”王传智说，在三亚居住，他

多年的老寒腿还没有犯过， 精神状态也比以

前好了很多。“过年时，孩子们会到三亚和我

们一起过年，生活非常开心。 ”王传智老人笑

着说，他已经买了 9 月 25 日郑州开往三亚的

火车卧铺票。

“近几年往海南省带旅行团，总能碰上一

些鹤壁的老乡，他们主要分布在海口、琼海、

三亚等城市。”我市一家旅行社的导游小关对

记者说。

根据小关提供的联系方式， 记者在淇滨

区合友花园找到了刘凤梅夫妇，她们也是“候

鸟老人”。 记者见到他们时，他们已经收拾好

了行囊，准备国庆节前就去琼海市“过冬”。记

者了解到， 刘凤梅夫妇在琼海市的万泉镇文

台村购买了一套 40平方米左右的房子，每到

秋冬季节就会去那里过冬。“由于小区不在市

中心，所以房价并不高。 2009 年我们买房子

时，均价每平方米 2980 元，我们买的这套房

子总价不到 15万元。”刘凤梅告诉记者，她和

老伴儿以前在鹤煤集团三矿工作，2008 年退

休后，孩子们都已成家立业，他们就有了去南

方生活的打算。

幸福的“候鸟生活”

王传智老人说，虽说三亚是旅游城市，但

那里的物价并不高。“我和老伴儿早餐一般情

况下是两根油条，两碗港粉，两人 7 元也就够

了，和鹤壁的消费水平差不多。”王传智说，午

餐和晚餐则是在家做饭，由于在海边，所以每

顿饭都能吃到海产品。“在三亚，养基围虾的

渔民较多， 我们隔三差五就能吃上一顿大

虾。 ”

谈到吃， 秋冬季节是三亚的菠萝蜜、椰

子、芒果、毛丹红等热带水果成熟的季节，每

天他们都能吃得到新鲜的热带水果。“在鹤

壁，一斤芒果要七八元，而在三亚，一斤芒果

只要三四元。 ”王传智老人说，每年三四月份

他们从三亚回到鹤壁时， 总会给孩子们带上

很多热带水果。

“2010年刚去三亚时，我们住在亚龙湾附

近，后来，亚龙湾旅游业越来越发达，房租也不

断攀升， 从以前每个月 600 元涨到了现在的

1000元左右。 2011年， 我们搬到了大东海附

近， 一套 50平方米左右的房子每月 600元左

右，离海边只有不到 1000米。 每天早晨，我都

会到海边游泳， 傍晚还会和老伴儿到海边散

步，生活得很开心。 ”王传智老人说。

刘凤梅老人说起和老伴儿的“候鸟”生

活，脸上就露出了幸福的笑容。“虽然我们住

的不是繁华地段，但气候宜人，而且物价水平

不高。 ”刘凤梅老人说，离她们居住不远的地

方有一个公园， 每天他都会和老伴儿一起去

散步，感觉很美好。

“候鸟老人”队伍壮大

“离开了家乡和子女，你们不寂寞吗？ 和

当地人沟通有障碍吗？”当记者问王传智老人

到南方生活是否习惯时，他说：“说普通话啊，

那里的人几乎都说普通话。让人惊喜的是，在

那里还能经常遇到河南老乡。 ”

近几年越来越多的“候鸟老人”选择到三

亚生活，特别是东北人，几乎占到三分之一。

“在海南，来自河南的打工者不少，加上

很多河南老人在这里生活， 所以生活一点儿

也不孤单。 ”王传智说，他在三亚结识了很多

河南老乡，来自驻马店的老人很多。每天和这

些河南老乡一起游游泳， 聊聊天， 生活很惬

意。

“我想给更多的老年人说，生活越来越好

了，孩子们也成家立业了，年轻时为工作忙碌，

刚退休时忙着照看孙子、孙女，我们应该抓住

最后的时光，好好享受晚年生活，也希望更多

的老年人加入‘候鸟’队伍。 ”王传智老人说。

“南飞”过冬 “北漂”避暑

“候鸟老人”的绚丽生活

□晨报记者 渠稳

为确保十八大期间的通信畅通和网

络信息安全， 联通鹤壁分公司认真组织、

严密部署，落实重保预案。

9月 21日 17时 ~20时， 联通鹤壁分

公司在省公司的统一安排下，组织员工开

展了交换、数据、无线、传输等 4 个专业应

急演练， 大家都较出色地完成了演练任

务。

为保证重保预案的落实，联通鹤壁分

公司在加强机房及设备巡检、 隐患排查、

割接管理、数据制作、备品备件、值班安

全、响应速度、故障上报、突发事件应急处

理等方面做了详尽安排，并组织各专业员

工对应急预案开展学习、演练。

通过此次应急演练，联通鹤壁分公司

检验了重保预案， 锻炼了应急响应队伍，

为保障十八大期间的通信畅通和网络信

息安全做了充分准备。 （王国平）

为确保十八大期间通信畅通和网络信息安全

联通鹤壁分公司开展应急演练
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王传智在三亚海边。（王传智供图）


